

LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS

OFICINAS,

Edición local, un mes 1 peseta; fuera, trimestre, 5'50.—Edición grande, un mes, 1'50; fuera, trimestre, 5'—
Ultramar y extranjero, trimestre, 7 y 10.

Pago adelantado.—Las suscripciones empiezan el 1.º ó 16 de cada mes y solo terminan en fin de Marzo, Junio, Setiembre ó Diciembre.—Un número 10 cents.—atrasado 50.

AÑO XXXI

MARTES 17 DE JULIO DE 1888

NÚM. 9.556

A todos cuantos sufren de palpitaciones y desórdenes del corazón aconsejamos el uso del JARABE de JOHNSON, con el cual se han obtenido curas maravillosas y mejorías casi instantáneas. Depósito general, farmacia de la Retrella, 7, Fernando VII, Barcelona.

ALMACEN DE CARBÓN

CALLE DE CAPUCHINOS, FRENTE A LA ALAMEDA.

El elogio más eficaz de una cosa son los hechos. Familia que ha tomado una vez carbón en este almacén, ha continuado tomándolo, porque el género es de primera calidad y no se engaña a nadie.

Servicio á domicilio
Carbón superior de europa, limpio, á 6 rs. ar.
Carbón de pino en patagonas, á 20 rs. quintal.
Leña de serrera, á 2 rs. id.
Para comodidad del público se reciben avisos en los siguientes establecimientos:
Cooperativa de Empleados, en el Plano.
Santa Isabel, 8, almacén de ultramarinos.
San Nicolas, 25, tienda de id.
Coballos, 10, id. id.
Carnicería, 1 y 3, (La Verdad), tienda.
Plaza de Gádenas, tienda de D. Tomás Erades.
NOTA.—Con el carbón de europa se acompaña romero para encender.

LA PAZ DE MURCIA

Dentro de quince días, serán contadas las familias que no salgan de Murcia, para tomar los baños unas, y pasar las tres el verano en sus haciendas del campo. El temor, en nuestro concepto infundado, de si todavía se daban algunos casos de viruela en las espaciosas playas de Torrevieja, ha retraído á algunos de disponer ya su acostumbrado viaje, que esperamos realicen, puesto que los periódicos de aquella localidad desmienten en absoluto semejante versión, asegurando que desde el mes de Mayo, no se ha dado ningún caso.

Por igual motivo, si bien con mas fundamento, nuestro querido compañero y amigo Sr. Linares, ha tenido que suspender su proyectado viaje á Ponferrada, donde la viruela continúa haciendo algunas víctimas, si bien hay esperanza de que pronto desaparezca tan temible epidemia, permitiendo á nuestro correligionario pasar á dicha villa, para poder ultimar ciertos asuntos de interés, que dejó pendientes, la última vez que estuvo en la repetida villa.

El primer donativo que se ha ofrecido para los gastos de feria es el de «Las Provincias» que dice su cuenta con 25 pesetas de su bolsillo. Si los gremios que han de obtener beneficios, corresponden con sus donativos al que ofrece nuestro colega, indudable es que se puede reunir una buena cantidad, y añadir algunos festejos á los que por sí haga el Ayuntamiento como se convino el domingo.

¿Cómo se conoce que «Las Provincias» disfruta á todas horas de los atractivos de esa fiesta, de los cañoneros de María Roma, de las orquestas de las vistas, y por complemento recaba para sí toda la utilidad que á una imprenta puede dar la feria? Los que vivimos en la arrinconada calle de Zoco ni disfrutamos, ni nadie se acuerda de nosotros.

Por mas que directamente lo hayamos hecho hoy día de S. Alejo, tenemos el gusto de dirigir desde las columnas de nuestro diario una afectuosa felicitación á nuestro querido amigo el Excmo. Sr. D. Alejo Molina y Marquez, jefe local de nuestra comunión política, é hijo de una persona de quien LA PAZ nunca olvidará su decidida y desinteresada ayuda, lo cual para nosotros vale mas que todos los otros títulos que adornan á nuestro simpático y estimado amigo.

Estuvimos en las vísperas y salvo en la iglesia de Ntra. Sra. del Carmen: ambos actos religiosos fueron solemnísimos, asistiendo el primero casi todos los Sres. Curas párrocos y un numeroso clero; en el segundo lució una abundantísima iluminación en el altar mayor, colocada formando bien combinados dibujos y alegorías. El resto de aquella hermosa iglesia y las capillas estaban iluminadas con profusión y adornado todo con mucho gusto, con concurrencia de fieles grandísima, como es de esperar dada la gran devoción que el barrio y la ciudad tienen á la Soberana Carmelita.

Felicitemos al celoso Cura-coadjutor propio de esa advocación, por el resultado de sus trabajos en honra de la casa de Dios y de la Reina de los Cielos.

La procesión de Ntra. Sra. del Carmen lució anoche muchísimo por el gran número de alumbrantes, por el orden que llevaban y por lo bien adornado que iba el monte sobre el cual conducían triunfalmente á la Virgen, que era objeto del entusiasmo popular.

Dos bandas acompañaban la procesión, la del hospicio precediéndola y la de Espada que iba delante del piquete de la Guardia civil. El Teniente de Alcalde Sr. Martínez Ruiz presidió.

En donde mas lució la manifestación religiosa del barrio fué en la anchurosa calle de Cartagena, cuyas casas de ambas aceras estaban espléndidamente iluminadas.

Del orden de la procesión estaban encargados el Sr. Vidal Giner y otro señor sacerdote y deben estar satisfechos del éxito que alcanzaron.

Nuestros colegas de Murcia no nos han hecho el honor de reproducir ni decir nada sobre el anuncio del *Calendario católico de Murcia* para 1889, como atentamente es publicábamos.

Las fiestas del barrio aunque no tan divertidas como otros años, han trasladado á aquellas calles y delicioso paseo á toda la ciudad y parte de la huerta, así que la animación ha sido mucha aunque los festejos hayan sido pocos: ha favorecido mucho la temperatura *primaveral*, no del estío en que estamos, que se viene sintiendo.

El Jardín ha estado delicioso todas las noches y si nuestro voto valiera las veladas debían continuar y nuestros paisanos concurrir, pues no puede darse diversión mas económica, ni mas inocente, ni mas higiénica.

Dice «Las Provincias» que comprendiendo los industriales y comerciantes de esta localidad, la conveniencia de hacer un buen programa de festejos para la próxima feria, acudieron el domingo en mayor número del que es costumbre en este país, á la reunión del Ayuntamiento, y «El Criterio» dice: «La concurrencia fué escasísima, pues de la citación hecha á mas de trescientas personas, solo acudieron unas catorce.»

No sabemos si habrán aceptado el cargo los individuos de cada gremio que el domingo fueron nombrados para hacer la suscripción entre sus compañeros. Mucho nos alegraríamos no opongan inconvenientes y cooperen al propósito á que todos nos dirigimos.

Carta de Barcelona.

10 Julio de 1888.

SUMARIO.—*Estrenos en Barcelona.*—*Echegaray.*—*Pitarra y Guimerá.*—*No ha subido la vida en Barcelona.*—*Banquete á Rouviere.*—*Pabellón de la prensa.*—*Noticias.*—*Los Estados Unidos.*

Sr. Director de LA PAZ.

Muy señor mío: Terminada en mi carta anterior, la descripción de la sección belga, y antes de entrar en la de Francia; voy á dar á los lectores de ese diario, algunas noticias relativas á lo que podríamos llamar las novedades de Barcelona y de la Exposición.

La culta ciudad condal, como ingenuísimamente dijo Mariano Cavia en «El Liberal» va *descentralizando el Teatro*.

Comenzó Cefelino Palencia, haciendo estrenar en Barcelona *Frou Frou*, *Sera rañina la devota*, *De Madrid á Barcelona*, *Fuego de paja*, y algunas otra obra, y siguen los demás empresarios este sistema, de forma que Barcelona que ha sido siempre un centro industrial y comercial, es hoy además un centro dramático, y el teatro Español que vivía aquí, antes, de las obras ya representadas en Madrid, tiene vida propia é importancia legítima en la hermosa capital de Cataluña.

Echegaray ha estrenado *Lo sublime en lo vulgar*. En mi opinión es una de las obras mas humanas del celebradísimo maturo. Los personajes no hablan ese lenguaje culterano á que Echegaray ha sido tan aficionado, en términos que hay veces que los héroes de su teatro, parecen que hacen discursos en la sección de Ciencias del Ateneo de Madrid. *Lo sublime en lo vulgar*, es interesantísimo y real; y el éxito ha sido extraordinario; Vico y Calvo, han hecho primores de ejecución, rayando á una altura extraordinaria, y la ovación dispensada al autor y á ellos, no la he visto nunca ni en Barcelona ni en Madrid.

Un público frenético y electrizado aplaude todas las noches haciendo salir á escena diez y doce veces, á los afortunados intérpretes de *Lo sublime en lo vulgar*.

Otro autor eminentísimo, Federico Sotelo—conocido mas por *Pitarra*—ha estrenado, traducida por él al castellano una comedia discreta y inspirada titulada *Mar y cielo* y la compañía que en castellano *Lo que se dice* que ha tenido el éxito brillante á que tan acostumbrado está su autor, cuya fecundidad es tan prodigiosa, que tiene mas de cien obras representadas.

Enrique Gaspar, ha traducido al castellano la notabilísima obra de Guimerá titulada *Mar y cielo* y la compañía que dirige Mario, nos la hará conocer en breve. Con razón, pues, decía á usted que el teatro, cuyas primicias, estaban

antes reservadas á Madrid, toma en Barcelona gran desenvolvimiento.

Los forasteros que nos visiten, encontrarán aquí en punto, espectáculos, una variedad y una novedad, que hay en Madrid muy pocas veces. Y ya que hablo de forasteros, no me cansaré de decir á usted que es falso, falsísimo, el rumor que se ha hecho extender por España, y que afirma que aquí, la vida es cara y que los hospedajes han subido. Se vive exactamente por lo mismo que se vivía; en fondas cómodas y modestas por veinte y seis y treinta reales diarios (todo comprendido) hay un alojamiento confortable, y en los restaurants á precio fijo se almuerza muy bien por diez reales y se come por doce.

Hay además casas amuebladas y todos los elementos necesarios de alojarse bien y barato.

Ya lo he dicho en otra ocasión; el deseo que tienen algunos viajeros de darse tono suponiendo, que han gastado miles de duros, no es razón bastante para que se crea que aquí la vida es cara.

La Exposición continúa muy visitada y las noches que hay fiesta las entradas oscilan entre doce mil y diez y siete mil. Hace días se celebró un modesto banquete con que los empleados de la Exposición obsequiaron al Delegado general D. Luis Rouviere: este distinguido ingeniero, que una á un raro mérito, una modestia sin límites, y un amor al trabajo extraordinario, ha dado tales pruebas de organizador activo é inteligente, que merece bien de Barcelona y de España, y todo el cariño de sus subalternos.

Con razón dijo en los brindis el infatigable Secretario general Sr. Pirozzini, que habia sido el piloto que con hábil mano ha conducido la nave de la Exposición.

Si nosotros hubiéramos asistido al banquete hubiéramos también brindado por Pirozzini, que tanto ha trabajado y trabajado en la Exposición y á quien la prensa debe tantas atenciones.

A propósito: el pabellón de la prensa se inaugurará muy pronto, y la Exposición se hará un honor en recibir en él á los directores y representantes de todos los periódicos de España.

Por el vapor correo de Menorca «Puerto Mahón», se recibieron anteayer dos matas de trigo destinadas á figurar en la Exposición y que causarán indudablemente asombro. Una de ellas se compone de 48 espigas; y la otra de 66; si bien de esta última solo han venido 12 espigas, pues á causa de su altura, no han podido contenerse todas en la caja destinada al efecto.

Según noticias que he podido adquirir, la causa de no haber hecho su ascensión en la tarde del domingo el globo «Reina Regente», ha sido la prohibición absoluta del Sr. Gobernador civil de la provincia, siempre y cuando se trate de llevar á su bordo á particulares que no pertenezcan á la empresa explotadora del aerostato.

Esta prohibición nace de las múltiples quejas de algunos padres de familia que, temiendo el día menos pensado un percance, han querido evitar para sus hijos los riesgos á que indudablemente se expondrían al efectuar un viaje de esta índole.

Parce que el nuevo globo cautivo, no llegará á esta ciudad hasta el 20 ó 25 del actual.

Entre los festejos que proyecta el Ayuntamiento para el mes de Setiembre, figuran lucidas fiestas diurnas y nocturnas en el recinto de la Exposición, grandes regatas internacionales y una cabalgata.

El proyecto detallado debe haber sido presentado ayer tarde á la aprobación del municipio en sesión pública, por la comisión de gobernación.

Los Estados Unidos que eran los que tenían mas atrasada su instalación, la han terminado; y han adornado las paredes de su sala, con la siguiente sorprendente estadística de los Estados Unidos de América según el censo de 1880.

Extensión: 3.603.884 millas cuadradas.

Población: 50.155.783 habitantes.

Riqueza pública: Valor de bienes raíces, duros—13.036.766.925. Valor de propiedad personal, duros—3.866.226 mil 618.—Total de riqueza, duros—16.902.993.543.

Prensa: Número de periódicos 11 mil 134. Tirada total 31.779.686.

Instrucción pública: Número de edificios y de escuelas de primera y segunda enseñanza doscientos veinte y cinco mil ochocientos ochenta y ocho.

Valor de edificios y mobiliario 211 millones 411.540 duros.

Gastos anuales 79.339.814 duros.

Número de maestros y maestras doscientos treinta y seis mil diez y nueve.

Alumnos de ambos sexos, nueve millones novecientos cuarenta y seis mil ciento sesenta.

Número de personas que se dedican al trabajo: agricultura, siete millones setenta y cinco mil varones y quinientas noventa y cuatro mil quinientas diez hembras.

Profesiones, artes y oficios; doce millones setecientos doce mil novecientos cuarenta y tres, varones y un millón trescientos sesenta y un mil novecientas noventa y cinco hembras.

Industria y minería; tres millones doscientos cinco mil ciento veinte y cuatro varones y seiscientos treinta y un mil novecientos ochenta y ocho hembras.

Comercio y transportes, 1.750.892 varones y hembras.

Proporción: 47 por 100 de la población de 10 años para arriba.

Cierro por hoy, y saldada por decirlo así mi carta de noticias, en mi próxima carta comenzaré la descripción de Francia.

De usted affmo. s. s. q. b. s. m.,

El Corresponsal.

Carta de Valencia.

15 Julio 88.

Sr. Director de LA PAZ.

Distinguido compañero: Esta mañana se ha puesto en comunicación, en las cárceles de San Agustín, al marido de la infortunada D.^a Antonia Galiana contra quien no resulta hasta ahora, grave culpabilidad. Alguna luz han arrojado sus declaraciones respecto á quien sea el autor del crimen, y todo hace sospechar que Paco Muñoz no es tan inocente como en un principio se suponía. A él se le atribuye el asesinato y robo, y por las precauciones tomadas se confia en que muy pronto ha de caer en poder de la justicia, á menos que no adopte la extrema resolución de suicidarse, ó la mas correcta de presentarse á los tribunales.

Los huesos y carnes encontrados en la cloaca de la habitación en que se cometió el atentado, han sido ya examinados por los forenses Sres. Eced y Ballester en el despacho de los juzgados. Para comprobar si estos restos son de la Galiana verificarán hoy la exhumación del cadáver. El Dr. Roncal, es quien ha practicado el análisis de los líquidos hallados en la casa mortuoria. Una de las botellas contiene esencia de trementina, de la que se supone fué inventada una parte en encender carbón para quemar la cabeza de la Galiana; la segunda encierra un sedante, preparado por mano inteligente, tal vez para uso del matador, que debió tomar algunos sorbos para calmar su excitación nerviosa.

Por los antecedentes que se tienen, puede conjeturarse que Antonia Galiana y Paco Muñoz pasearon juntos en la tarde del 3 de Junio por las afueras de la ciudad, como acostumbraban, en una tartana con los persianas corridas, que al anochecer pasaron á la habitación de la calle de Espinosa, donde se realizó el crimen, creyéndose que Antonia accedió á voluptuosos deseos de su amante, en cuyo acto parece se la extranguló. Caba en lo posible que después de una ligera pausa, y á fin de convencerse mas de la muerte, la dió de puñaladas, cortándole á continuación la cabeza y las manos, llevando la primera al fuego, y después de destruir las partes blandas arrojó aquellas al retrete y la cabeza á un cuarto contiguo á la cocina. En estas operaciones debió invertir mas de dos horas, marchándose tranquilamente después de lavar las manchas de sangre.

Aquella noche no cenó el Muñoz y al siguiente día, 4 de Junio, desapareció de la casa de huéspedes.

La brigada de Lomberos está procediendo á extraer toda el agua del pozo de la habitación que sirvió para el asesinato, por si en el fondo existe algún objeto relacionado con el crimen. Hasta la hora en que escribimos no se sabe una palabra mas de este excepcional suceso.

Feria de Valencia.

Los festejos se celebrarán por este orden:

Día 20. Por la mañana diana por las bandas de la guarnición, y por la noche retreta y gran traca.

Día 21. Exposición de banderillas y moñas en la Plaza de Toros y castillo al anochecer.

Día 22. Primera corrida de toros. Castillo por la noche.

Día 23. Segunda corrida. Feria de ganados.

Día 24. Tercera corrida. Segundo día de feria de ganados. Reparto de premios á los alumnos de las escuelas públicas.

Día 25. Cuarta corrida. Tercer día de feria de ganados. Exposición de ramos en la feria, premios, y subasta por elegantes señoritas.

Día 26. Corrida de toros sobrantes. Fin de la feria de ganados. Castillo. Elevación de aerostatos.

Día 27. Carreras de velocipedos, certamen de tiro de pichón. Reparto

de juguetes á los niños pobres en el Pabellón del Ayuntamiento. Aerostatos.

Día 28. Carreras de obstáculos. Reparto de juguetes á las niñas pobres. Aerostatos.

Día 29. Corrida extraordinaria de toros. Castillo.

Día 30. Certamen musical militar y civil. Juegos florales.

Día 31. Gran procesión cívica. Magnífico castillo de fuegos artificiales, salvas, y traca final.

Ya comienza la ciudad á ser visitada por los forasteros y estamos temiendo un aluvión de todos puntos.

AGENCIA VALENCIANA.

REMATADO

En la tarde del sábado obsequió el Sr. D. José M.^a Ibañez á sus mas íntimos amigos (y por onde nazkrenos colorados) con una espléndida cena, servida á maravilla por el restaurant de Gabriel Pinar en la posesión de la Torre de los capollanes de Albalatá, sitio de recreo propio del citado señor. Fué el objeto celebrar con este acto, la recepción del grado de doctor en filosofía y letras que dicho señor habia tomado poco tiempo ha en la Universidad Central.

Entre los comensales reinó la mayor expansión y fraternidad, mostándose todos altamente complacidos de la galantería y distinciones de que fueron objeto por tan ilustrado y amable anfitrión, que á la vez se vio correspondido por sus amigos al dedicarle numerosos brindis al servirse el expuso champagne, manifestándose en todos ellos cuanto estiman y cuantas dichas de todo género deseaban para su buen amigo.

También dedicaron algunos brindis al hoy decano de la Ilustre Cofradía de la Preciosísima Sangre Sr. D. Joaquin Gonzalez, que por bien triste y reciente motivo ha llegado á aquel puesto y á quien cupo el honor de presidir la mesa por elección unánime de todos.

A la hora de regreso (próximamente las nueve) hubieron de venir por el Malecón sin ser acompañados por ninguno de los labradores del Sr. Ibañez como habia de proponer alguno de los comensales, indicando la conveniencia de que se proveyeran de sendos garrotos á objeto de evitar alguna agresión armada tan frecuente en nuestros días. Celebráronse los detalles de la fiesta y ocurrencias de esta ensal con amenos dichos en los que rebosaba la alegría y buen humor de todos; cuando al llegar junto á la ermita del Calvario, fueron acometidos bruscamente por un hombre de mala estatura, que blandiendo una enorme navaja y con voz aguardentosa propia de la embriaguez, profirió las siguientes palabras: *Várgame Dios, cuanto churrubilo por aquí á estas horas, no tengo tripas bastantes para las morcillas que necesito* y acompañando el dicho al hecho, se dirigió al grupo en ademán amenazador. El Sr. Gonzalez que fué el primero en recibir la braca acometida no pudo por menos de dirigirlas algunas palabras que revelaban su profundo estupor; pero en vista de que el agresor avanzaba resueltamente hacia él, hubo de retirarse á la espalda del grupo, que en actitud expectante esperaba resueltamente el resultado de la inesperada acometida. La sorpresa que este hecho produjo fué enorme; hubo Procurador que á todo correr ganó la casa de los Tabichos; hubo otros, que midieron el suelo agitados por las nerviosas convulsiones de la mas desenfrenada risa; quien, simuló enarbolarse un tremendo garrote, quien acudir en busca del que efecto del miedo habia desaparecido como por encanto, hasta que repuestos en su mayoría del aparente susto celebraron con nuevos carcajadas la feliz ocurrencia del amigo Pepe Fayrén, que no otro era el supuesto beodo que habia proporcionado tan descomunal y no esperada aventura, parecida á las que se cuentan en los libros de caballería.

Así dió fin tan agradable fiesta, cuyo recuerdo será constante en todos los invitados á ella, tanto por el hecho que se celebraba cuanto por el carácter que le imprimió el último é inesperado accidente. Que se repita pudiéramos decir, para lo cual recomendamos al Sr. D. José Fayrén conserve la tremenda navaja de muelles que puso espanto en el corazón del que por mas precavido, demostró, si no su valentía, su agilidad y ligereza.

Un comensal.

NOTICIAS

Hablando «El Correo» de Valencia de la feria y fiestas de Alcoira, dice: «El comercio responde al sacrificio del municipio. Esto mismo quisiéramos poder decir nosotros.»

Véase la última página

Madrid 16 de Julio 1888.

CENTROS OFICIALES.

La *Gaceta* de ayer contiene, entre otras, las disposiciones siguientes:

Presidencia.—Real decreto declarando que no ha debido suscitarse una competencia promovida entre el gobernador de la provincia de Canarias y el juez de instrucción de Santa Cruz de Tenerife.

Gracia y Justicia.—Reales decretos concediendo tres indultos.

Ultramar.—Otros admitiendo la dimisión de don Luis Alonso Martín del cargo de gobernador civil de la provincia de la Habana, y nombrando en su lugar á don Carlos Rodríguez Batista.

Hacienda.—Real orden resolutoria de un expediente promovido por don José Fernández Montaña sobre nulidad de la transmisión de un censo.

Fomento.—Otra concediendo matrícula y examen en la segunda quincena del mes de Octubre próximo á los alumnos á quienes faltan una ó dos asignaturas para terminar los estudios del bachillerato ó los de facultades, escuelas profesionales y escuelas normales.

—Otros nombrando catedráticos numerarios de derecho natural de la Universidad de Zaragoza á don Cándido Emperador, y de la misma asignatura de la Universidad de Santiago á don Luis Zamora y Carreta.

Gobernación.—Otra disponiendo que el lapso de los plazos fijados para promover expedientes de pensión por servicios epidémicos, no perjudica los derechos de los que no puedan por sí solicitar su instrucción.

La *Gaceta* de hoy contiene, entre otras, las disposiciones siguientes:

Hacienda.—Real orden desestimando el recurso de alzada interpuesto contra un fallo de la junta arbitral de Cádiz que confirmó el pago de derechos de dos sacos de cacao de Fernando Póo por la partida 250 del arancel de aduanas.

—Otra, disponiendo que el aguardiente y demás artículos de nuestras provincias de Ultramar, que se hallen sujetos á su entrada en la península al pago de derechos transitorios y municipales, son admisibles á depósito; entendiéndose aclarado en este sentido el artículo 166 en las ordenanzas de aduanas.

Fomento.—Real orden disponiendo se provean en turno de oposición las cátedras de agricultura vacantes en los institutos de Cuenca.

El crimen de la calle de Fuencarral.

El caos más espantoso y la obscuridad más absoluta reinan en cuanto se refiere al proceso instruido en averiguación de los autores del sangriento drama habido en la calle de Fuencarral el día 1.º del corriente mes de Julio.

A los quince días de cometido el crimen, nos encontramos aún en peor estado que en el momento de ser descubierto.

La voz pública ha señalado desde un principio un culpable con error, con exageración ó con acierto, un instinto que se ha adelantado á todo razonamiento viene sublevándose ante la idea de que quede impune tan horrendo delito.

Los relatos, fundados ya en indicios, ya en rumores, y que se han publicado en forma dramática é interesante, han venido á corroborar la primera impresión que espontáneamente surgió como sospecha vehementísima entre todo el mundo.

Las deficiencias advertidas tantas veces en la administración de justicia, y que se han evidenciado en los asesinatos de los niños del Canal y del malogrado escritor García Vao, han hecho desconfiar á muchos y han excitado á la opinión y á la prensa para que señalaran en todos sentidos y por todas partes la pista de este crimen.

Se ha desconfiado de todo. Hay grandes recelos sobre el acierto y sobre la dirección del sumario, aunque no se conozca todavía. La excitación no puede ser más grande, nos agitamos todos en las tinieblas buscando á los criminales, y llevados todos del mejor deseo, resultan cada día mayores las confusiones.

La justicia encuentra muchos cabos sueltos, pero no ha podido aún reconstruir, á lo que parece, los hechos. Si obráramos por mera impresión, formularíamos desde luego algunos cargos; pero necesitamos conocer el sumario y que éste se haga público para juzgar de la manera con que se ha llevado á cabo.

El *Liberal* hace hoy las siguientes consideraciones con motivo de haberse puesto en libertad al director de la Cárcel Modelo señor Millán Astray:

«Todo el mundo creyó que la detención del señor Millán Astray se elevaría á prisión anoche. ¿Por qué fué detenido si no? ¿Por qué una incommunicación tan absoluta? ¿Por qué las ocho parejas de agente de orden público que custodiaban la Casa de Cánones? ¿Por qué los dos centinelas de vista? ¿Por qué registrar la comida que le enviaban de su casa? ¿Por qué nombrar director de la Cárcel un coronel de la guardia civil sin esperar á las setenta y dos horas.

¿Tiene alguna responsabilidad por pequeña sea en este asunto el Sr. Millán Astray? Pues la opinión pública no puede satisfacerse con la disposición que anoche dictó el juzgado instructor. ¿Son injustas todas las sospechas que se han arrojado sobre el Sr. Millán Astray? Pues este es el primero que tiene derecho á protestar de los errores y de las ligerezas de la justicia y de la prensa.»

Nosotros, sin hacer comentario alguno, nos limitaremos á reseñar hoy los actos principales realizados por el juzgado instructor.

En primer término figura como más interesante el careo celebrado entre el señor Varela y el testigo que dijo desde las columnas de *El Liberal* que había visto al procesado en el café de Madrid.

El señor Romero, que así se llama el citado declarante, parece que en la declaración anterior al careo manifestó haber visto en una mesa del citado café, inmediata á la que él ocupaba, la noche del 22 de Junio, á un joven llamado Varela, que él conoció en los bailes de máscara del último invierno.

Desde que por primera vez vió el señor Romero á Vázquez Varela, dicen que se fijó en su fisonomía por el parecido de ésta con la de los *chuetas*, raza originaria de judíos renegados que constituye un núcleo importante de población en las islas Baleares.

También se ha dicho que con el señor Romero se hallaba la noche del 22 en el café de Madrid el inspector de policía señor Sepúlveda, y que así lo había manifestado el testigo en sus declaraciones.

Tan importantes revelaciones hicieron necesario el careo con Vázquez Varela para que el testigo viera si en efecto era ó no el que había estado junto á su mesa en el café de Madrid.

Comenzóse, según noticias, por un reconocimiento en rueda de presos, que dió por resultado el que, sin vacilar, el testigo señalase al Vázquez Varela las tres veces que se le presentaron con diverso aspecto.

Después de esta diligencia, el juzgado parece que sometió á un careo ya solos al testigo y al señor Varela, en el cual sucedió, poco más ó menos, lo siguiente según se ha dicho:

El juez.—Este señor (dirigiéndose al Varela y señalando al testigo) dice que le conoce á usted: ¿es cierto?

Varela.—En efecto; cuando estábamos en la rueda de presos, recordaba yo que al señor le había visto en alguna parte.

Testigo.—Yo le conozco á usted. ¿No recuerda usted haber estado en el baile de la Zarzuela ocupando el palco que hay en frente del escenario una noche, otra en un baile de la Alhambra y varias en el café del Brillante, unas veces sentado en las mesas junto al mostrador y otras en las de la derecha. Pues de allí le conozco á usted. Además, una noche recordará usted que me preguntó de qué le provendría esa ronquera que padece.

Varela.—En efecto, ahora recuerdo. Juez.—Pues bien: ahora este señor dice que le vió á usted en el café de Madrid la noche del 22 de Junio.

Varela.—Yo no he salido de aquí. Testigo.—Haga usted memoria, señor Varela. Recuerdo que usted estaba en las mesas de (tal camarero), junto á la que yo ocupaba con el inspector señor Sepúlveda. Frente á nosotros había dos mujeres de vida alegre, con las que usted se hacía señas, y todos nos reíamos de un hombre muy grueso que estaba cenando porque se llevaba la comida á la boca con tanta avaricia y glotonería que no parecía sino que estaba en ayunas un mes seguido.

Varela.—No recuerdo nada de eso... y cómo he de recordar si yo no he salido de la cárcel! Usted sin duda me confundió con otro. Hay un cochero que se llama Marcelino, que se parece mucho á mí y varias veces nos han confundido. Juez (al testigo).—¿Qué traje llevaba la persona que usted vió en el café de Madrid?

Testigo.—Únicamente recuerdo que llevaba sombrero de ala ancha y recta, á la cordobesa, y que era oscuro, no sé si café ó negro.

Juez.—¿Qué sombrero usa ese Marcelino que se parece á usted? Varela.—Sombrero hongo... sin em-

bargo, ahora recuerdo que Marcelino tiene un sombrero á la cordobesa.

Testigo.—Pero aún así hay un detalle que me hace creer que era usted y no Marcelino, á quien yo ví en el café; usted recordará que al levantarse me saludó y aquella voz del saludo era ronca, como la de usted.

Varela.—Marcelino tiene también la voz ronca.

Después declararon varias camareras del café del Brillante y los empleados y presos de la Cárcel Modelo, y por último, el juzgado determinó en vista de las declaraciones que hasta ahora ha recibido, poner en libertad al señor Millán Astray por no aparecer nada en contra suya en este proceso.

No es este el momento de investigar el sumario y de juzgar los errores ó aciertos de la investigación judicial, pero la exarcelación del señor Millán Astray demuestra de un modo concluyente que la justicia no tiene hoy otros indicios sobre el delito, su naturaleza y sus autores que los que citábamos en nuestro número de ayer.

Si la detención del director de la Cárcel tenía una importancia que nadie desconoció, su libertad antes de que hayan transcurrido las horas para la detención meramente preventiva arroja gran luz sobre el éxito de todas las diligencias practicadas para averiguar lo que era el objeto de toda la causa; esto es, saber si el José Varela salía ó no de la Cárcel.

Los tribunales que entienden en la causa no pueden ignorar el estado de la opinión, y al resolverse á atajarla con un acto solemne como el de anoche, es preciso creer que ha visto luz sin la más ligera sombra de duda.

Se ha hablado de testigos que, unos ambiguamente, otros de modo rotundo, afirmaban haber visto á José Varela, y ayer mismo se publicaba el diálogo de un careo entre uno de esos testigos y aquel preso. El auto por el cual se pone en libertad al señor Millán Astray autoriza á afirmar que estos hechos no pueden ser exactos cuando el juzgado no los ha estimados suficientes para elevar á prisión la detención de un funcionario público á quien de otro modo correspondían terribles responsabilidades.

Como se ve, estamos muy lejos aún de la luz que se busca. Todavía han de suceder novedades y hechos que impresionarán la opinión.

La causa, que tenía el estado que dijimos en el número anterior, empezó ayer á marcar otra dirección, que ya indican los periódicos refiriendo las noticias que se han adquirido sobre los antecedentes y relaciones de Medero y de la Higinia Balaguer.

NOTICIAS GENERALES.

Según el balance del Banco de España de muy escasa importancia han sido las variaciones que ha experimentado nuestro primer establecimiento de crédito durante la semana que media desde el día 7 del actual Julio hasta el 14 del propio mes, como vamos á demostrarlo seguidamente.

La existencia en metálico, que en la primera de ambas fechas ascendía á la cantidad de 303.469.356, quedaba ayer sábado en la suma de 304.086.102 pesetas.

La circulación de billetes ha subido desde la suma de 657.312.400 pesetas á la de 659.592.800.

La cartera de Madrid se encuentra en una situación ventajosa en sus diferentes agrupaciones de descuentos, préstamos, Deuda amortizable, acciones de la Compañía arrendataria de Tabacos, letras del Tesoro y otros conceptos, cuya demostración se halla en la *Gaceta*.

Las cuentas corrientes de Madrid han aumentado en un millón de pesetas aproximadamente, y la de provincias tienen escasa diferencia.

Por último, las reservas de las contribuciones han aumentado desde la suma de 12.689 pesetas á 49.434.

La cotización en Bolsa de las acciones del Banco continúan en grado próspero y cada vez más solicitadas.

El balance total de la semana puede demostrarse del siguiente modo:

En 7 de Julio actual representaba la cantidad de 1.305.739.204 pesetas, y en 14 del mismo la suma de 1.303.309.972.

Por testimonio de la misma duquesa de Edimburgo, se ha sobreesido en el supuesto robo de sus alhajas, pues resulta que las extraviadas eran unos pendientes de 30 duros, y una hebilla de cinturón con pedrería falsa, todo de la propiedad de una sirvienta.

Los detenidos por esta causa han sido puestos inmediatamente en libertad.

Ha dado ya comienzo á sus tareas la comisión nombrada por el Papa para que

distribuya los objetos de la Exposición del Vaticano.

Según el acuerdo de aquella, el reparto se hará de esta manera: las sustancias alimenticias se darán á los establecimientos benéficos: las ropas y vestidos á las instituciones, colegios y comunidades pobres; los objetos escolares á las escuelas pobres de Roma; los sagrados á todas las catedrales del orbe cristiano; las colecciones de mineralogía, botánica, zoología y etnografía, pasarán á formar un museo; y, por último, los impresos, libros y grabados, formarán una biblioteca especial.

Ha sido robada la caja de fondos de la estación de Arañuez.

Los ladrones se apoderaron de 833 pesetas en metálico y 755 en billetes.

Por recabar sospechas de haber sido los autores de este delito, han sido presos varios individuos.

Según telegrafía de Guadix al Defensor de Granada, en el barrio de Santa Ana de aquella ciudad tuvo lugar anteayer una ruidosa manifestación al grito de ¡Abajo los consumos!

El alcalde accidental y las demás autoridades consiguieron apaciguar los ánimos y evitar un conflicto.

En una corrajería de la calle de la Audiencia, de Zaragoza, se cometió anteayer un robo consistente en 1.500 pesetas en plata y billetes de Banco.

El lunes próximo aparecerá en Zaragoza un nuevo periódico tradicionalista con el título de *La Esperanza de la Patria*.

Anteayer ocurrió en Vinaroz una doble desgracia á causa de haberse prendido fuego casualmente el alcohol que trasgababan dos hombres en la fábrica de aguardientes de Felip, quedando uno de ellos muerto y el otro herido gravemente.

El fuego quedó extinguido á poco, y el Juzgado entiende en el suceso.

Han sido rescatados el dinero y efectos que constituyeron el robo cometido en la noche del 30 de Junio último en la villa de Ambite, y puestos á disposición del Juzgado los autores de dicho delito.

Ha sido nombrado comendador de número de la orden de Isabel la Católica el teniente coronel de carabineros don Pío Castro y Blanc, por servicios prestados en funciones de su instituto.

En la madrugada del día 10 del corriente apareció robada la iglesia parroquial de San Andrés de Geve, suponiéndose que los cacos debieron entrar por la torre, pues aparecieron fracturadas las puertas del coro y sacristía.

Los objetos robados fueron un collar, una patena y cucharilla de plata, una corona de la Virgen del Carmen del mismo metal, pendientes, collar y aderezo de oro y una cruz de platino de la Virgen del Rosario.

El Juzgado municipal de aquel distrito practica activas diligencias en averiguación de quienes hayan sido los rateros.

El procesado demente por la causa de *La Mano Negra*, José León Ortega, preso en la cárcel de Cádiz, ha sido destinado al manicomio de Santa Isabel de Leganés.

El jueves intentó suicidarse en Ciudad-Real una señora por no poder resistir por más tiempo un fuerte padecimiento del estómago. Para lograr tan fatal resolución se inflirió siete heridas, algunas de gravedad, en el vientre y cuello con una navaja de afeitar.

Por renuncia del que la desempeñaba se halla vacante la plaza de secretario de los establecimientos de Beneficencia de la provincia de Orense, dotada con el sueldo anual de 2.000 pesetas.

Según dicen de Granada, ha quedado satisfactoriamente terminado el conflicto surgido hace pocos días en aquella capital entre el cuerpo de municipales y el de zapadores-bomberos.

En la dehesa «Mesas bajas», término de Medina, hubo un incendio casual hace cuatro días, quemándose varias aranzas de monte bajo y pastos, importando las pérdidas 750 pesetas.

Para que sirvan de objeto de estudio, se ha dispuesto la traslación de aves y

animales disecados existentes en el Parque de Madrid, al Colegio de San Ildefonso.

En la inmediata ciudad de Medina de Rioseco ocurrió ayer una sensible desgracia.

Un carro cargado de mieses volcó, hiriendo gravemente al mozo que le conducía.

En Sarriena se ha suicidado anteayer un corneta de la Guardia civil, disparándose el fusil.

Se anuncia la provisión de las escuelas en la provincia de Lérida, de Exterri de Eneo, Albi de Balaguer y San Martín de Maldá, dotadas con el sueldo anual de 825 pesetas.

Un periódico de Málaga dice que anteayer se tomaron en aquella capital algunas precauciones militares.

Una mujer llamada Juana Palacios Cárdenas, ha desaparecido de Málaga abandonando á dos hijos de corta edad.

Muchos vecinos de la Coruña suscriben una exposición al Gobierno pidiéndole que dé á aquella población un nuevo alcalde.

Se ha suicidado en Fornells (Gerona) arrojándose á un pozo de considerable profundidad, un hombre de edad ya avanzada, el cual quedó muerto en el acto.

Anoche salió de esta corte con dirección á Spa, la familia del señor Moret.

Para la silla arzobispal de Santiago de Cuba se indica al dean de la catedral de Sevilla don Francisco Bermúdez y Canas.

Hemos oído que á mediados del mes de Agosto vendrá unos días á Biarritz con licencia nuestro embajador en París.

ÚLTIMAS IMPRESIONES.

A nuestros lectores de Madrid les anticipamos ayer las siguientes noticias:

Los trenes salen atestados de viajeros que huyen del calor ó de la continua agitación de los negocios.

Entre las personas conocidas que han salido últimamente, figuran la duquesa de Medina Sidonia, la del Infante don marqués de Estella, el general Beranger, los señores Laviña, Garrido Estrella y León, la condesa de Casa Sedano y su hija política, los condes de Torrepeño y otros muchos.

Los diputados y senadores por Puerto Rico han conferenciado esta tarde con el señor Capdepon, ministro de Ultramar, para darle cuenta de un telegrama que han recibido de la pequeña Antilla, en el que se formulan amargas quejas acerca de la imposición de derechos sobre los tabacos de Puerto Rico á su entrada en Cuba.

El señor Capdepon ha ofrecido estudiar la cuestión y hacer lo posible por complacer á los solicitantes.

Parece que la junta del centenario de Colón tiene el pensamiento de restaurar el antiguo é histórico convento de la Rábida, con objeto de hacer un asilo para los inválidos de la Marina y solicitar del Gobierno la mejora del Puerto de Palos, en Huelva.

El general Rodríguez Arias, ministro de Marina, ha ofrecido á dicha junta una estatua de Colón.

Parece que ahora ya de veras el tantas veces anunciado proyecto de construir un edificio para instalar en él los dos cuerpos colegisladores.

Con objeto de tratar de este asunto, se han reunido las comisiones de gobierno interior de ambas Cámaras, acordando en principio la idea y forma de realizar dicho pensamiento.

El edificio se construirá en el sitio donde ahora está el jardín Botánico, y su coste será satisfecho con cargo á los presupuestos generales en cinco anualidades.

Se hará una invitación á los arquitectos españoles para que presenten planos, memorias y presupuesto.

Calma absoluta en los círculos políticos.

No se cotizan más impresiones que las relativas á la sustanciación del proceso por el crimen de la calle de Fuencarral.

Esta tarde han circulado más que en los días anteriores los rumores acerca

de trabajos y maquinaciones que se hacen para alterar el orden público.

Ya hace días que se vienen reclamando trabajos que se hacen en provincias con viajes de importantes personajes políticos, y la Bolsa de París, igual que la de Madrid, han experimentado en estos días una baja de consideración.

El Gobierno tiene noticias de lo que se trama, y creemos no ha de llevarse á cabo un plan que, en último término, quedará reducido á una jugada de Bolsa.

TELEGRAMAS.

Paris 14.—Esta mañana han comenzado con gran pompa las fiestas para celebrar el 99 aniversario de la toma de la Bastilla.

Los balcones y ventanas de la mayor parte de las casas han aparecido con colgaduras y banderas.

Por la mañana numerosas sociedades patrióticas han desfilar por la plaza de la Concordia, delante de la estatua que representa la Ciudad de Strasburgo.

Junto al pedestal han depositado muchas coronas.

La Liga de patriotas ha llegado á las diez de la mañana, marchando al frente de los socios Deroulede y los diputados boulangieristas Laguerre, Laisant y Susini.

Se han oído gritos de «Viva Boulanger,» pero más de «Viva Francia» y «Viva la República».

No se ha pronunciado discurso alguno. Se observa que las manifestaciones boulangieristas son este año menos numerosas y entusiastas que en el anterior.

Paris 14 (1:30 tarde).—El estado del general Boulanger, desde las 8 de la mañana, tiende á mejorar.

Durante ella ha hablado con varias personas, habiendo podido tomar un poco de caldo.

Paris 15.—Sigue ofreciendo cuidado el general Boulanger.

El Boletín médico de las siete y media de la noche, dice que no hay cambio alguno local en el enfisema, que tampoco ha aumentado el estado congestivo de la base del pulmón derecho y que el enfermo no tiene fiebre.

Londres 15.—Las noticias que se reciben sobre las inundaciones en la parte occidental de los Estados-Unidos, son horrosas.

Las pérdidas, particularmente en la Virginia Occidental, ascienden á muchos centenares de miles de pesos.

El desbordamiento del río Hughes ocasionó grandes destrozos.

Una grande extensión de tierras de labor ha quedado convertida en un arena, impropio para el cultivo.

Viena 15.—El príncipe heredero de Servia ha llegado á Belgrado.

Se cree inevitable el divorcio de los reyes de aquel país.

Se añade que el Senado se reunirá en breve en Belgrado para decretarlo.

La reina Natalia se propone protestar contra dicho tribunal.

Paris 15.—Son tan importantes las concesiones hechas por el gobierno italiano en la cuestión relativa al tratado de Comercio con Francia, que renace la esperanza de que las negociaciones tendrán en breve satisfactorio resultado.

Paris 15.—(7 y 48 mañana).—Pe-

queños grupos recorrieron anoche á última hora los boulevares, cantando canciones boulangieristas, sin que se produjera ningún incidente de gravedad.

Solamente en el barrio latino hubo una colisión entre estudiantes, resultando uno de estos herido.

Durante el día de ayer, la policía hizo 80 prisiones por dar gritos ante-constitucionales.

A última hora de la noche fueron puestos en libertad, excepto cinco que continúan detenidos por considerarse los autores de la manifestación contra el gobierno durante la revista militar.

Paris 15.—El Boletín médico dado á las once de la noche última, dice que el estado general de Boulanger es bastante mejor y que la respiración es más libre.

Añade que el herido ha podido levantarse.

El doctor Labbé llegó á media noche para hacer una nueva visita al general Boulanger, y ha dado las mejores esperanzas.

Sin embargo, ha declarado que hasta esta tarde no podrá dar un informe definitivo.

Londres 15.—El señor Bryce explanará la semana próxima una interpelación en la Cámara de los Comunes, sobre las intenciones de Turquía de enviar al país de Van un gran número de circasianos.

Paris 15 (11 y 35 mañana).—El príncipe de Montenegro ha llegado á esta capital.

Paris 15.—A las nueve de la mañana se ha fijado el parte facultativo de los médicos que asistían al general Boulanger.

Dice que la noche última la ha pasado muy bien.

Noticias posteriores dicen que se ha declarado un edema (tumor) en la región del cuello, pero que el estado general del enfermo sigue siendo satisfactorio.

Londres 16.—Ayer se celebró un meeting en Hyde Park con asistencia de unas 10,000 personas.

Se pronunciaron vehementes discursos combatiendo la conducta del gobierno en los asuntos de Irlanda, y se aprobaron por aclamación varias proposiciones de censura al marqués de Salisbury y á sus colegas.

DE TODO UN POCO.

La paz del mundo.—De Paris á la India.—Italia y los abisinios.

Comenta La Nouvelle Presse, de Viena, los preliminares para la entrevista que han de celebrar los emperadores de Alemania y Rusia, y establece comparaciones con la que tuvieron Luis XIV y Felipe IV en la isla de los Faisanes: «Aunque se han celebrado, dice, numerosos encuentros entre los Hohenzollern y los Romanoff, ninguno se ha verificado en circunstancias tan importantes. Establecer relaciones pacíficas ó conservárlas cuando ya existen, es menos grave y menos delicado que restablecer esta opinión cuando ha estado interrumpida y sobre todo cuando depende de ella la paz del mundo.»

Establecido ya el ferrocarril á Samarkanda, los ingenieros rusos proyecta unir

esta línea con la red de las Indias, con lo cual podría haber trenes directos desde Paris á Schirkapour.

Si llegara á establecerse esta vía de comunicación se obtendrían de ella grandes beneficios. Los 450 millones de kilos de algodón que van todos los años de las Indias á Europa tomarían ese camino, así como las telas que en enormes cantidades importan los chinos de Inglaterra y los millones de libras de té que Rusia compra en Oriente.

Los viajes á la India inglesa se simplificarían extraordinariamente. En lugar de emplear los veinte días que se tardan por mar, y de invertir 2.164 francos en el viaje, se tardarían por tierra doce días, y los gastos se reducirían á 1.387 francos, según los proyectos de los ingenieros.

La tranquilidad que durante algún tiempo ha sucedido en Massanah á la retirada de las tropas italianas, ha desaparecido últimamente, según telegramas de estos días. Partidas de abisinios, restos de las huestes del Negus y del Rás Alula, han comenzado á recorrer en actitud hostil y belicosa el territorio que habitan las tribus aliadas de Italia. El jefe de la colonia italiana háse visto en la necesidad de sacar á campaña las tropas irregulares indígenas. Ha habido encuentros, de los cuales, como era natural, esas tropas han salido victoriosas; pero que no por eso dejan de constituir una especie de nueva ruptura de hostilidades entre Italia y Abisinia.

La escuadra que Inglaterra moviliza en estos momentos es la más formidable que ha surcado los mares en tiempo de paz.

Los 70 buques que se están reuniendo en Portland y en Spithead forman un conjunto mucho más imponente que los 109 que tomaron parte en las fiestas del jubileo.

Esta escuadra está compuesta de siete acorazados de primera clase, nueve de segunda y tres de tercera; tres grandes cruceros, 11 de segunda y siete de tercera y 25 torpederos.

La escuadra que se está reuniendo en Spithead, formará dos divisiones.

Boletín comercial

MERCADOS FRANCESES.

Quéjase mucho los labradores de las lluvias continuas de esta semana. La situación general de los trigos es mala. Campos enteros están como si un rodillo hubiera pasado sobre ellos, y es irreparable el mal. No podemos contar sino con una cosecha muy deficiente, que no pasará probablemente de 94 millones, ó sean unos nueve menos que la media. Nuestras necesidades se elevan, comprendiendo las semillas, á 118 millones de hectólitros, y por tanto tendremos que solicitar del extranjero 24 millones; pero deben tenerse en cuenta las existencias del cultivo, las invisibles, y los cinco millones de morcajo que se cosecharán. Hoy se estima que el peso natural del grano será muy inferior al de 1887.

En el Norte florece el trigo en condi-

ciones poco favorables á causa de las lluvias.

Se están segando los centenos, cuyo rendimiento será ordinario, pero estarán poco secos: también ha comenzado la siega de alcaeces en Beauce. El producto es desigual, y el agua compromete la blancura y belleza del grano.

Las cebadas y avenas, aunque atrasadas, se han aprovechado del agua que cayó después de la sequía. El aspecto del alforfón en Bretaña es bueno; las patatas, remolachas y demás están bien ahora, pero la tierra tiene bastante agua y aun para estas plantas convendría el buen tiempo.

Los henos están muy comprometidos; rinden poco y se siegan mal. Para su conservación es urgente salpicarlos con sal marina en proporción de 6 á 10 kilogramos por 1000 de forroja.

Los manzanos de sidra solo darán media cosecha.

Resumiendo, es de desear que haga buen tiempo para todo, sin excepción.

Ante el mal aspecto de los campos de trigo, el cultivo y el comercio han moderado sus ofertas, que ya antes no eran muchas: aún hay, según dicen nuestros corresponsales del Oeste y Normandía, bastante trigo en los graneros; pero los cultivadores no quieren vender; esperan mejores precios, pues los trigos de 1887 están perfectamente conservados y serán muy solicitados después de la recolección, para mezclarlos con los de 1888, que temen sean húmedos.

Por esto han subido los precios de 25 á 50 céntimos en 100 kilogramos en nuestros principales mercados del interior. La avena ha bajado en cambio unos 25 céntimos. El centeno está abandonado, y tampoco se ocupa nadie en alcaeces y cebadas. Las harinas de consumo han subido un franco en saco grande el jueves. Muy flojos los desperdicios; pero nuestros molineros no tienen prisa para vender á plazo, porque esperan mejores precios por la escasez de forrajes resultado de las primeras siegas.

Hé aquí cómo clasificamos, respecto á los trigos, las noticias recibidas de los mercados departamentales en esta semana.

- Alza, 17 mercados. Firmeza, 75 id. Sin variación, 93 id. Baja, 22 id. Total, 207 mercados.

Cambios sobre plazas de Ultramar y Extranjero.

Table with columns: PLAZAS, CAMBIOS. Lists various locations like Londres, Paris, Burdeos, Marsella, Lisboa, Hamburgo, Génova, Habana, Puerto Rico, Manila with their respective exchange rates.

Bolsín del día 15.

Contado, 00'00. Fin de mes, 00'00. Próximo, 00'00. Exterior, 72'35. Amortizable, 85'00. Cubas, 101'00. Banco de España, 410'50.

Cotización oficial del día 14

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Último precio, Movimiento (Alza, Baja). Lists various public funds like Deuda perpetua, Idem id. pequeños, Billetes hipotecario, etc.

Cambios sobre plazas de la península.

Table with columns: PLAZAS, Día, Benef, PLAZAS, Día, Benef. Lists various Spanish cities like Albacet, Alcoy, Alicante, Almería, Avila, Badjoz, Barcel, Bejar, Bilbao, Burgos, Cáceres, Cádiz, Cartag, Castell, C Real, Córdoba, Coruña, Cuenca, Ferrol, Gerona, Gijón, Grand, Guadl, Haro, Huelva, Huesca, Jaén, J. de F, León, Lérida, Linares, Logroñ, Lorca, Lugo, Málaga, Murcia, Orense, Oviedo, Palenci, Pampl, Pontev, Reus, Salam, S. Seb, Santdr, St Cruz, Tenef, Santiago, Segov, Sevilla, Sorla, Tarrag, T. de la Reina, Ternel, Toledo, Tudela, Valenc, Vallad, Vigo, Victoria, Zamora, Zaragoz with their respective exchange rates.

Folleto

126

LA HIJA

DEL

GUARDA-BOSQUE

(Memorias de un reinado)

FOR

TORCUATO TÁRRAGO Y MATEOS

castigo. Ahora os contesto solamente: Yo no me vengo.

—Habeis sin duda interpretado mal mis intenciones, dijo el peregrino sin inmutarse. Habeis comprendido que yo os proponía una venganza cruel; es decir, la venganza del crimen. Yo no os propongo eso. La venganza de que os hablo es la de la intriga, la del poder, la del amor ofendido.

La Tudó se estremeció de nuevo. Sin duda aquel hombre era un espíritu tentador.

—¿Y de quién he de vengarme, preguntó por último pasándose un pañuelo por la frente.

—¿No lo dice vuestro corazón?

—¿Del príncipe sin duda? —De Godoy, mejor dicho. —¿Del esposo de la infanta doña María Teresa?

—De vuestro amante, señora. —¡Ah! exclamó la dama exhalando con aquel grito la rabia que la dominaba.

El peregrino la devoraba con los ojos. Antes de proseguir se miraron los dos. La Tudó había comprendido una cosa, que era que la querían mezclar en las animosidades y conspiraciones que existían en contra del favorito.

La ocasión era oportuna para ceder á aquel deseo. No hay odio más grande como el de la mujer cuando ésta se ve postergada.

—Creo, dijo el desconocido, que debéis comprender mis pensamientos, al hablar con la libertad con que lo hago. ¿Aceptáis?

—Me abstengo de contestar, dijo la Tudó. Os habeis desviado diestramente del objeto de vuestra visita, lo que me hace dudar de vos y creer que sois un conspirador de oficio. ¿No me dijisteis que veniais á verme para decirme si quería saber mi horóscopo?

—Así es, señora. —Entonces, ¿por qué os habeis separado de vuestro primer propósito?

—Me exististeis una prueba, y os la di.

—Cierito. —De la prueba nació un incidente; es

decir, como de una mujer celosa lo que hay que esperar es la venganza, me anticipé á proponérsela.

Había tanta naturalidad en esta explicación, que la dama quedó silenciosa, pero pálida y conmovida.

El peregrino permaneció inmóvil en frente de ella.

—¡Oh! tenéis el talento de persuadir, murmuró la Tudó fijando sus negros ojos en el peregrino.

—Me honrais demasiado. Sonrióse el peregrino del modo helado y casi irónico que acostumbra.

—Vuestros mandatos serán órdenes para mí, dijo inclinándose. Así pues, procedamos á cumplir vuestro deseo. Señora, ¿no os llamais doña Josefa Tudó?

—Sí. El pueblo mellama Pepita Tudó.

—¿Habeis fijado la atención alguna vez en vuestro apellido? preguntó el peregrino.

—No por cierto.

—¿Sabeis lo que significa?

La dama fijó sus ojos en el peregrino con asombro.

—¿Pues tiene significación mi apellido?

—Sí.

—¡Oh! es curioso lo que estais diciendo.

—Forma un anagrama terrible.

—¿Un anagrama! ¿Cuál es?

—Vuestro horóscopo.

—¿Con que mi horóscopo se encuentra en mi apellido?

—Justamente.

La Tudó quiso sonreirse, pero encontró la helada mirada del peregrino, y sintió que un escalofrío recorría su cuerpo.

—Sepamos eso, dijo desechando el vago temor que se iba apoderando de ella.

—Señora, contestó el peregrino. ¿De cuántas letras se compone vuestro apellido?

—De cuatro.

—Que son una T, una U, una D y una O.

—Cierito.

—En tal caso ved aquí el anagrama. Tu ures, demou orbem.

—Caballero, no entiendo el latín, dijo la dama fascinada por la curiosidad.

—Pero entenderéis que con cada letra de vuestro apellido se forma una palabra latina.

—En efecto.

—Esas cuatro palabras forman una frase, es decir, el horóscopo que tanto anhelaís saber.

—En ese caso traducid esa frase, dijo la dama con el imperio de la impaciencia.

—La traducción más elegante que puede hacerse, contestó el peregrino, lanzando á la hermosa dama una mirada brillante, es la siguiente: Tú, espíritu maldito, atormentarás al país.

—La Tudó comprendió del todo, y se puso horriblemente pálida.

—¡Oh! exclamó ¿En qué libro habeis leído eso, caballero?

—En el libro del destino, señora, contestó el peregrino inclinándose.

—¿Será tal vez un epigrama de mis enemigos?

—El horóscopo de la fatalidad.

—¿Se me considera como un espíritu maldito?

—Ya lo habeis oído.

—¿Por qué?

—Dispensad mi lenguaje. Habeis sido la querida de Godoy; habeis permanecido á su lado hasta esta noche, en que otra mujer os arrebató el puesto y el corazón del amante; habeis influido en todos los destinos de la nación, y si os dignais, señora, extender vuestra vista por la situación de España, comprendereis que el anagrama es verdadero.

La Tudó principió á temblar, mirando con doble espanto al extraordinario personaje que tenía delante.

—¿Con que soy el tormento del país? preguntó con violento sarcasmo.

—Vuestro apellido lo dice, contestó el impasible peregrino.

—¿En tonces el objeto de vuestra visita ha sido lanzar un insulto á mi rostro?

—No.

—¿Ha sido el de cebarse en una mujer que sufre en este instante de un modo cruel?

—¿Tampoco.

—Entonces...

—¿Tuviérais la bondad de escucharme?

dijo el peregrino con su profunda calma,

Ha salido para S. Javier nuestra apreciable suscritora D.^a Isabel Peralta.

«Las Provincias» da cuenta de algunos perjuicios causados por las pocas cartillas que en el barrio se han escapado á la gran vigilancia que contra ellas se ha ejercido. Si con vigilancia y pocas ha habido disgustos ¿qué hubiera sido sin las eficaces medidas adoptadas por las autoridades?

Se ha celebrado en París con gran suntuosidad y entusiasmo la fiesta del 14 de Julio, aniversario de la toma de la Bastilla.

Se ha celebrado un banquete para 500 cubiertos en el campo de Marte.

Los comensales han ocupado 57 mesas. El presidente de la república, Mr. Sadi Carnot, ha pronunciado á los postres un brillante discurso, recomendando la unión entre todos los republicanos. La revista militar que después se verificó estuvo lucidísima.

A José Meseguer Sánchez, natural de Algezares, lo llama el Juzgado de Cartagena como procesado en causa de contrabando de tabacos; también se llama por otra causa por el mismo delito á Juan Gómez Méndez y Antonio Viudez García.

En breve se dictará una orden encargando á la Junta Consultiva de Guerra que estudie los medios para reducir á 30.000 hombres el contingente de ejército permanente, á fin de introducir en el presupuesto de guerra una economía de 14 millones de pesetas.

En Burgo se han reunido varios directores de los periódicos carlistas que han sido últimamente arrojados del partido por el pretendiente, y algunos otros personajes de dicha comunión política, acordando destruir á su rey y señor. Esta noticia ha causado alguna impresión por la novedad que revista.

Ha llamado la atención que el Sr. Gobernador pida las cuentas de la inversión de la cantidad donada por el Gobierno para atenciones sanitarias, á nuestro Ayuntamiento.

Ignoramos la causa que motiva el que la esfera del reloj de la Catedral no se viera anoche.

Ha salido para S. Javier el Sr. D. José Ledesma y mañana también irá á dicha fresca playa el Sr. D. Juan López Somalo.

La sesión de ayer en el Ayuntamiento no ofreció gran interés.

Veinte pesetas produjo el arbitrio de matadero en Alhama en el mes de Junio.

Al entierro del farmacéutico titular de Alhama que recientemente ha tenido lugar, acudió en corporación, de oficio, con la música municipal, el Ayuntamiento de aquella villa.

He aquí justificado por qué nos pareció poco lo que hizo nuestro Ayuntamiento en el entierro de D. Víctor Soler.

Ya se ha empezado la composición del *Calendario Caólico del reino de Murcia para 1889*, cuya impresión se hará para fines de Setiembre, no verificándolo antes, porque hasta ese mes no publica la «Gaceta» los datos astronómicos oficiales, que sirven para su confección y exactitud.

El «Boletín» ha publicado la relación de compradores de bienes nacionales, cuyos valores vencen en el mes actual. Entre ellos hay quienes deben seis y siete piazos.

«El Correo Catalán» ha publicado una comunicación del Secretario de D. Carlos de Borbón, espulsando del carlismo á las publicaciones tituladas «El Semanario de Tortosa», «El Semanario de La Bisbal», «El Dogma y la Razón», «La Verdad», «El Eco de Queralt» y «El Diario de Lérida» que protestaron de la espulsión que el hizo del partido carlista de «El Tradicionalista» de Pamplona.

En Caravaca ha fallecido el presbítero D. Rafael Fernández y Sanchez.

En la Caja del Ayuntamiento de

Alhama han ingresado 881'36 ptas. que obraban en poder del depositario sin formalidades algunas.

¿Cuándo dirá lo mismo el Ayuntamiento de Aguilas con referencia á las 3.000 pesetas?

Se ha anunciado la vacante de la notaría de Vecla, que se ha de proveer por traslación entre los aspirantes que la soliciten.

El parricidio de Dolores

El inconcebible crimen perpetrado en Dolores (Alicante), y que por sus caracteres trágicos y por los detalles de su ejecución, rivalizaba con los horrores y tristemente célebres de Madrid y Valencia, ha resultado un *canard*.

Ni ha habido tal amancebamiento ni tal hijo parricida. El hecho, según autorizados informes, reviste, al parecer, las trazas de un doble infanticidio por causa de los desgraciados y torpes amores de una mujer que, avergonzada de su estado, ahogó el fruto de aquella pasión impura, dos mellizos, muriendo ella después de la ejecución de este crimen á consecuencia de una gran hemorragia.

No teníamos noticias de que el Arzobispo de Granada tuviese comisionados recaudando fondos para el socorro de los huérfanos que ocasionaron los terremotos, pero de que existan tales comisionados nos convence el haberle dado á uno cinco pesetas el Alcalde de Alhama las cuales le han sido pasadas en cuenta por el Ayuntamiento.

Ha sido nombrado farmacéutico titular interino de Alhama D. Juan Mateo Rodríguez y se instruye el expediente para la provisión en propiedad.

Según despachos recibidos del Cabo de Buena Esperanza, el jueves estalló un incendio en las minas de Deburs, cerca de Kimberley.

De los 800 obreros que en el momento de la catástrofe se hallaban trabajando en las galerías, sólo pudieron salvarse 300; los 500 restantes han quedado sepultados en las entrañas de la tierra en

tan malas circunstancias que se desconfía poder salvar á ninguno de ellos.

El eminente poeta D. Gaspar Núñez de Arce se encuentra ya completamente restablecido de la grave enfermedad que ha venido sufriendo estos días.

Por real orden de 6 de los corrientes se dispone que para las vacaciones de las escuelas en todas las provincias se fijen los 45 días de vacación completa, comprendidos desde el 18 de Julio hasta el 31 de Agosto ambos inclusivos.

En Almería se proyecta un certamen de músicas para feria, y se confía en que irá á disputar un premio la banda de nuestra Misericordia.

El domingo próximo dará una función en el Teatro del Progreso la compañía de Sr. Terol, y otra en el del Porvenir, la del Sr. Sánchez Orihuela.

ULTIMA HORA

Madrid 16.

Los Sres. Sagasta, Moret y Montero Rios han celebrado una conferencia que ha llamado la atención del público.

Se dice que el objeto de esta conferencia ha sido ocuparse de algo relacionado con el crimen de la calle de Fuencarral.

Anoche llegaron á hacerse sobre este asunto algunos misteriosos comentarios. El ministro de la Gobernación continúa preocupado con la cuestión de orden público.

A pesar de estas precauciones, el partido zorrillista parece inclinado á entrar en la lucha legal, tanto que la junta directiva de aquél es muy posible que acuerde tomar parte en las próximas elecciones de diputados provinciales.

Toda la prensa se extraña de que haya sido puesto en libertad el director de la «Árcel Modelo», Sr. Millán Astray, después de las declaraciones del médico militar Sr. Romero, el cual ha reconocido varias veces en rueda de prensa á Varela, asegurando que le había visto muchas veces en el café de Madrid cuando figuraba como preso en la citada cárcel. El Juzgado tomará declaración hoy á

la Higinia y á Medero, careándoles después.

Es completamente falsa la noticia de que Medero sostuviera relaciones amorosas con la Higinia Balaguer.

Con la libertad dada al Sr. Millán Astray el proceso ha entrado en una fase completamente nueva.

A consecuencia de las manifestaciones llevadas á cabo por los boulangieristas, han sido detenidos 76 de los manifestantes, entre ellos el diputado Dr. Doronlode.

A poco de ser detenidos fueron todos puestos en libertad.

Los médicos que asisten al general Boulanger han prohibido que reciba á nadie.

El estado del herido parece que ha empeorado bastante.

En el Consejo de ministros que ha de celebrarse esta noche, se resolverá la cuestión de los alcoholes.

Antes del Consejo se conocerán los acuerdos que tomen los gremios en la reunión que ha de efectuarse esta tarde en el *Círculo Mercantil*.

El ministro de la Gobernación ha dispuesto que en la próxima temporada no abra sus puertas al público ningún teatro sin establecer antes el alumbrado eléctrico.

Sres. Scott y Bowne.

Barcelona 15 de Abril de 1886.

La especialidad á que me dedico, me ha permitido constatar en numerosas ocasiones, la eficacia y buenos resultados que se obtienen con la *Emulsión Scott* de hígado de bacalao con hipofosfitos, en el raquitismo, escrofulosis, y tisis en su primero y segundo período.

Creo un deber de humanidad recomendar dicha *Emulsión Scott* ya que á sus excelentes é indudables propiedades terapéuticas reúne la condición (importantísima en Pediatría) de un sabor agradable y un aspecto nada repugnante.

Dr. J. Cebeira-Rey.

Almoneda.—Se hace de muebles antiguos y modernos, un carruaje y varios efectos. Desde las 10 de la mañana á la una de la tarde, y de 4 á 7, calle de Algezares, núm. 29. 12

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios: uno ó dos días, 5 cents. más por tres ó cuatro 5 cents.; la duración de los anuncios se mide por el espacio que ocupan en líneas del tipo ocho á una columna. Declinaciones, remisos y anuncios oficiales, á 10 cents. lineas comunicados desde 25 cts. adelante. A los suscritores se rebaja el 25 % y para el día de su publicación.

DIARIO DE AVISOS.

Se venden en el número 10 de la calle de San Francisco, los números de este diario. A los suscritores se rebaja el 25 % y para el día de su publicación.

Domingo	1	8	15	22	29
Lunes	2	9	16	23	30
Martes	3	10	17	24	31
Miércoles	4	11	18	25	
Jueves	5	12	19	26	
Viernes	6	13	20	27	
Sábado	7	14	21	28	
Miércoles 18	BALADA DE PUERTA.				
Sol	4 51a.	7 21 t.			
Luna	2-29m.	0-00 n.			

Boletín religioso.

Santoral.—Mañana: sta. Sinfonora y sus 7 hijos mrs., sta. Mariana y s. Federico ob. v. mr.

Sabido.—Mañana en la iglesia de San Miguel, y se aplica por don Segundo López Deigado, misas de medias horas, y en la de las Aguas tintas por D. Luis Molina y doña Carmen Madrid, misas de medias horas.

Anuncios.

NO MAS CALENTURAS

Las píldoras de RIAZA de Pérez Negro, es el remedio más seguro conocido hasta el día, para curar RAÍCALMENTE las fiebres intermitentes ya sean *tertianas*, *cuartanas* ó *colidanas*. El éxito extraordinario que han alcanzado en toda España es la garantía más segura de su eficacia.

Se encuentran de venta en todas las mejores farmacias al precio de 5 pesetas la caja de 80 píldoras y 3 pesetas la media caja con 40.—En Murcia, farmacia de los Sres. Pina y Vivo Martineu, Cortina, Farmacia catalana y demás farmacias y droguerías. Alhama, Sr. Rodríguez.—Bullas, Sr. Martínez Valero.—Ca. Laguna, Sr. Rizo (droguería)—Lorca, señor Sastre, y en Madrid, en casa de su autor, Ruda, 14, farmacia de Pérez Negro

Esquelas de funeral y entierro, se admiten en la redacción de nuestro periódico, hasta las doce del día.

ABRIL 1888 **Exposicion Universal de Barcelona** SEPTIEMBRE 1888



GRAN HOTEL INTERNACIONAL
Paseo de Colon.

Grandioso edificio pudiendo contener hasta mil pasajeros, levantado ex profeso, declarado oficial por el Excelentísimo Ayuntamiento de Barcelona y clasificado entre los mas notables de Europa y el mas confortable de España.

Situado en el mejor punto de la Ciudad y rodeado de inmensos jardines, domina el Mar, la pintoresca Montaña de Monjuich, el Barrio de la Bolsa, la Avenida de la Exposicion y las Ramblas.

Alumbrado eléctrico. Cocina de primer orden. Bebidas inglesas. Notable Bodega. Baños. Correos. Telégrafos. Teléfonos. Billetes para todos los espectáculos. Excursiones á los puntos mas notables de la Provincia. Intérpretes hablando todas las lenguas de Europa.

SIRVIENTE Para ayuda de cocina, camarero, compra, ú otros servicios domésticos se ofrece á las familias un hombre con buenos antecedentes y recomendaciones, del que darán razón calle de Isabel la Católica (Poco-trigo), núm. 5, junto á la sacristía preguntando por Tomás.

MUEBLES buenos y baratos.
San Cristóbal, 6, Murcia.
A 6 ptas. mesas camillas
— 3'75— sillones de despacho
— 4'25— mesas de cocina
— 2'25— sillas valencianas
De 45 á 50 cómodas
— 4'75 á 10 zaferos de hierro
sillerías y toda clase de muebles mas baratos que en otra parte.

REMEDIO MILAGROSO
El único que ha merecido el honor de ser recomendado por las Academias de medicina de Londres, París, Viena, San Petersburgo, Roma, Bruselas, Amsterdam, New-York y Philadelphia.

FIEBRE FUGO DEL DOCTOR AYER
Combate eficazmente toda clase de fiebres por malignas y persistentes que sean.
En Méjico, Venezuela, Brasil, Panamá y en las islas Filipinas no hay una familia que no tenga siempre en su casa un frasco de dicho remedio.

Al por mayor
Sociedad Farmacéutica Española G. FORMIGUERA Y C.
BARCELONA

LA PREVISORA
Banco y Compañía de seguros contra el pedrisco y heladas, enfermedades comunes y accidentes personales, muerte de ganados y formación de dotes y empréstitos.

Esta Sociedad está representada por el sub-director de esta provincia D. José María Maestro y Bernabé Su domicilio en la Fonda de Patrón. Siendo esta provincia una de las mas ricas en agricultura, y estar tan plagada de pedriscos y heladas, á ninguna como á esta le conviene fijarse mas en asegurar sus frutos por medio de la suscripción, para de este modo no ver perdidas sus esperanzas en una sola noche ó en un momento de tormenta.

No solamente la garantía de cuatro millones asegurados en el Banco es suficiente, sino lo respetable de las personas que componen el Consejo de administración y su junta.

Píldoras y unguento Holloway

PÍLDORAS HOLLOWAY.
Estas píldoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortalecen la organización entera.

Las píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una acción en extremo saluberrima en el hígado y los riñones ellas ordenan las secreciones, fortalecen el sistema nervioso y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortalecedoras de estas píldoras, con tal que, al emplearlas se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los prospectos impresos en que va suelta cada caja de medicamento.

UNGÜENTO HOLLOWAY.
La ciencia de la medicina no ha producido hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso unguento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella: circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso unguento es un curativo infalible para la escrofula, los cánceros, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, los dolores y la parálisis.

Cada caja de píldoras y bote de unguento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario el PROFESOR HOLLOWAY, en su establecimiento central, 78, New Oxford Street, W. C., antes 533, Oxford Street, Londres.

ENOLATURO PADRÓ
REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

Este precioso medicamento lleva 50 años de éxito, y es infalible para curar las **HERPES** en sus variadas formas, las **ESCRÓFULAS**, el **VENÉREO**, **REUMA**, **GOTA**, **ENFERMEDADES DEL HÍGADO**, y en general los padecimientos originados por la pobreza de sangre y malos humores de la misma. Lo recomienda la clase médica por ser el alterante y reconstituyente más eficaz, y el público lo toma por ser el depurativo más inocente y seguro.

Venta al por mayor: FARMACIA DEL GLOBO, Plaza Real, n.º 4, Barcelona; al detall en todas las de la Península y Ultramar.

PARSONS, GRABPEL Y STURGES
(antes Parsons y Græpel.)
DIPLOMA: Montrea, 16.—DIPLOMA: Claudio Coello, 43.



MADRID.
ALAMBICOS y demás máquinas. Catálogos gratis y francos á quien los pida.
Sucursal en Valladolid; acera de Recoletos, 6.